

EL ORIOLANO

DIRECCION:

Vallet, núm. 14.

ADMINISTRACION:

Merced. 2.

SE PUBLICA LOS SABADOS

PRECIOS:

Orihuela, un mes, 0'40 pta.

Fuera, trimestre, 1'25 id.

Un nuevo director, un órgano y varias equivocaciones.

Amigos entusiastas de las situaciones definidas, y enemigos irreconciliables de las actitudes hipócritas, la mas franca expansion ha presidido de continuo hasta el mas insignificante acto de nuestra corta vida periodística.

Bajo este punto de vista y fieles á constantes convicciones, no podemos menos de aplaudir con todas nuestras fuerzas y demostrar sincera alegría al hacer constar en las columnas de EL ORIOLANO la nueva actitud que desde su último número adopta *La Crónica*, declarándose órgano oficial del partido conservador ortodoxo de Orihuela.

Un muy reputado literato, castizo escritor y fecundo poeta, toma á su cargo con entusiasmo poco comun la direccion del periódico conservador; y si su nombre es garantía de acierto para los trabajos que llenen las columnas de *La Crónica*, sus especiales condiciones de experto político y sus cualidades de hombre de mundo, nos hacen esperar fundadamente ver en el colega un firmísimo apoyo para el partido que oficialmente representa.

Así lo da á entender su artículo programa; así se desprende de los propósitos que en él se encierran, y aunque el mencionado artículo se halla á primera vista deficiente en el fondo y descuidado en la forma, dadas las condiciones especiales del que lo escribió, encierra en sí un programa completo, sintetiza en total todas sus aspiraciones.

Nos falta espacio y tiempo para hacer un estudio analítico de tal escrito, mas la importancia que reviste como amplio programa de una futura línea de conducta, nos exige al menos el exámen científico de sus varias afirmaciones, algunas de las que juzgamos inútiles, falsas ó exageradas.

Y nada mas fácil que probar.

Da principio el articulista con su profesion de fé política, proponiéndose—¡ahí es nada!— alpar que determinar el presente y fijar el porvenir, *modificar el pasado*; deseo que por mas que represente una loable aspiracion de borrar pasados errores, no pasa de tal, y su expresion solo ha podido servir para redondear mas ó ménos un periodo, y al buen sentido del nuevo é ilustrado director del colega dejamos la consideracion del absurdo, que la tal frase encierra. Comprendemos perfecta-

mente la buena fe que le lleva á desear tal imposible, y no por serlo hemos de escatimar nuestros plácemes á quien de tan expresiva manera nos muestra su buena fé, hasta el punto de confesar paladinamente, que si se declara órgano oficial del partido, es porque *la reserva es ya inútil, habiendo como hay pruebas que acreditan lo contrario de lo que se trata y quiere disimular*, textuales palabras, confesion preciosísima que al quitar el valor de la espontaneidad en las declaraciones, rebaten cuantos argumentos adujo en contra nuestra *La Crónica* al querer probarnos que gozaba de una independencia y carecía de un color político, que segun él, hasta hoy ha podido disimular. Damos gracias á *La Crónica* por su confesion, aunque tardía, y por más que álguien quiera ver en ella un exceso de inocente franqueza, nosotros, amantes mas que todo de la verdad, nos felicitamos al verla resplandecer en sus columnas.

No ha podido alcanzar nuestra reconocida ignorancia,—y esta es sin duda la causa de que hagamos á *La Crónica* una final observacion,—e. fundamento científico en que se apoya la flamante definicion que del partido conservador nos hace su mas flamante órgano en la prensa; definicion peregrina que deja atrás, pero muy atrás á cuantos tratadistas de derecho político se hayan ocupado de la materia.

El presentar al partido conservador como un organismo pasivo, sin iniciativa y sin voluntad, es cosa contraria á la realidad de las cosas y que solo existe en la mente del novel definidor.

Ahora, si con esa definicion quiso expresar el modo de ser de este partido en la esfera local, habremos de confesar que está retratado de mano maestra, con su pasividad absoluta y su hidiosinracia reconocida; pero aun entonces huelga en la tal definicion aquello de que, *deja que otros partidos inicien el avance en la cosa pública*, afirmacion que si resulta tonta tratándose del partido en general, es inexacta en cuanto á Orihuela se refiere; pues obstruccionistas empedernidos, salvo algunas excepciones, estorban cuanto pueden el espíritu de progreso y reforma, que es el alma de los partidos liberales.

Hecha esta excepcion, el retrato es perfecto; pero creemos nosotros, y con nosotros sin duda el partido conservador ortodoxo, que no es un experto retratista lo que tal

fraccion necesita, sino un vigoroso reformador que sin pretensiones de *reformular el pasado*, cambie los estrechos moldes en que se encuentra actualmente y prepare radical mudanza para el porvenir.

Cabe todo esto dentro del credo político conservador, y en la conciencia está de los dignísimos y probos individuos que le forman; y solo por nuestra parte deseamos que la *triple fuerza de la sangre, de la amistad y de la conviccion*, no ciege á *La Crónica* en sus campañas y haga de esa trinidad moral áureo tripode sobre el cual se limite á quemar incienso en honor del jefe, del pariente y del amigo.

PALIQUE.

Quiero escribir un artículo para complacer á mi buen amigo el director de este periódico.

He ofrecido hacerlo, porque el chico se lo merece, y de buenas á primeras tropiezo con una dificultad: la falta de asunto. ¿Cómo salir del apuro?

Cómo?

Sobre la mesa en que emborrono estas cuartillas existen confundidos y revueltos libros y periódicos. No me atrevo á coger ninguno, porque yo que me conozco, sé que no he de hallar lo que busco: materia para escribir un artículo bueno y bonito; barato lo será, porque se lo doy gratis al director de EL ORIOLANO; quien, hablando en confianza, me deja en completa libertad para escribir lo que quiera, persuadido como está de que yo no he de abusar de esta prueba de cariño.

Decidámonos. Cojo un periódico... ¡jeureka!

Es un soneto, un soneto malo, como casi la mayoría de los que se escriben en lengua castellana; por que sabido es que es sumamente difícil hacer un soneto bueno, y tambien es sabido que á todos los poetas malos les da la manía de hacer sonetos.... peores; por lo que ya dijo Boileau que Apolo inventó el soneto para tormento de los del gremio, buenos y malos.

Ahora bien: se trata de un poeta, se trata de un autor, esto es, de una persona.

Y entramos en el terreno resbaladizo de las personalidades, terreno en el que ofrece no penetrar cierto periódico, para no comer de la fruta del árbol prohibido, y que como Adán, come; es decir, que hace lo que el predicador del cuento.

Yo no diré el nombre del autor; en callando éste, segun teoría del mismo colega, ya hay libertad completa para decir de él pestes y reniegos.

¿Les parece á ustedes buena la teoría?

Si? Pues pongámosla en práctica.

He aquí el título del soneto:

IRIS DE BONANZA.

Qué? Se han creído ustedes que se trata del Iris de aquel célebre *Raiguero de Bonanza*, do, de los canovistas tuvieron una *juerga*? Nada de eso, pues en ese caso pudiera el autor haber titulado su obra:

IRIS DEL ESCORRATTEL.

Y hubiéramos tenido lo mismo.

Se levanta el telon. Oído!

Núblase el sol; el mar *embravecido*

bate lo roca *con furor* creciente...

Eh! señor poeta, pare. V. la jaca, digo la musa.

Tenemos un mar *embravecido* que bate la roca con furor... ¡Pues es claro! Si estaba *embravecido* había de batir la roca con... manteca?

Y además, eso de furor *creciente* me parece que es un ripio, porque lo mismo pudiera ser furor *menguante*.

Núblase el sol; el mar *embravecido*

bate la roca *con furor* creciente;

ruge la tempestad y el rayo ardiente...

Tenemos otro verso y algunos disparates. Cómo?

Conque el rayo *ardiente* (¿dónde ha visto el autor rayos frescos, es decir, que no sean ardientes?) con que el rayo *ardiente* también ruge como la tempestad, y el león y... los poetas malos? Eso dice el verso que

ruge la tempestad y el rayo ardiente...

porque si hubiese V. omitido la *y*, que sobra, y en su lugar hubiese puesto una coma, que faltá, nadie al leer creería que la tempestad y el rayo rugen, porque tras de creer una barbaridad, creerían también que V. no sirve para *eso*, para poeta, que para dar rugidos poéticos, allá usted.

Ruge la tempestad y el rayo ardiente (?)

troncha cual débil juncó el roble *erguido*.

(*Tronchar! tronchar!... qué verbo tan lucido!*)

* *

Y así las cosas, veamos el segundo cuarteto que es peor que el primero.

Verán ustedes.

Del seno de la nube comprimido...

Señores! qué disparate!

Una *nube comprimido*!.. Porque no hay duda, el adjetivo masculino *comprimido* está regido por el sustantivo femenino *nube*; á no ser que concierte con *seno*, y entonces resultará este otro garrafal:

En una de fregar cayó caldera.

Esto aparte que las nubes tengan seno, cosa que dejamos al gusto del poeta, que parece que anda por las nubes.

Del seno (?) de la nube comprimido (!)

baja la espesa lluvia cual torrente...

Santo varón! por todos los poetas tan *tronchados* como V. no diga que la lluvia *baja*; la lluvia cae, se desprende, como se desprende del soneto que es V. un poeta de escaleras abajo.

Del seno de la nube comprimido

baja la espesa lluvia cual torrente

y el Aquilon *contesta* (!) *de repente* (?)

(*que no está su chirúmen muy corriente*)

del horrisono trueno al estampido.

¿Pero se puede saber lo que contesta el Aquilon á la bajada de la lluvia? Porque la respuesta no parece. ¡Y eso que es *de repente*!

Un pobre pescador en su barquilla...

Habrá V. visto muchos pescadores ricos.

viendo su vida *ASAZ* amenazada...

Cajista! cajista! Póngale V. letras gordas á ese *asaz* que es un ripio tontamente gordo.

Un pobre pescador en su barquilla

viendo su vida *ASAZ* amenazada...

Preparen! Apunten!.. Fuego!..

pide favor á Dios con *fè sencilla*

Que tal? Porqué ha de ser sencilla y no doble?

De tal árbol tal estilla: *fè sencilla*, autor simple.

Y al escuchar su *voz atribulada*...

Hombre, el atribulado, el atontado con tanto disparatar será V. y no su voz. A quién ha oído V. decir que la voz se atribule?

Y al escuchar su *voz atribulada* (?)

Iris de paz, la Virgen *sin mancilla*...

Virgen *sin mancilla* es una redundancia, y prueba que el autor no sabe lo que significa *Virgen*, con ó sin letra mayúscula inicial; pero como esa *mancilla* con que el poeta mancilla el sentido comun hasta falta para que sirviese de consonante á *sencilla*, además de un disparate resulta otro ripio como los muchos que abundan en el soneto *de referencia*, como diría un mi amigo, distinguido literato que nunca hizo versos... buenos.

Y conste que yo no ataco personas, sino garrafales.

Acabemos!

Y al escuchar su *voz atribulada* (?)

Iris de paz, la Virgen *sin macilla*

Calma la tempestad con su mirada.

(*Y hé aquí un soneto reducido á nada.*)

Pepe.

DE TODAS PARTES

Pocos días del plazo de cincuenta que se le concedió en la subasta deben quedarle al contratista del pedestal para colocar la estatua del señor D. José María Muñoz y todavía no se han dado señales visibles del cumplimiento del contrato.

Por lo cual no es extraño que el público se pregunte si se coloca ó no la referida estatua. Creemos que quedará colocada dentro del plazo convenido, si el contratista, que es extraño á la localidad, no se ha arrepentido de sus compromisos.

Sobre las corridas de toros que se celebrarán en Murcia los días 6, 7 y 8 del actual, dice un estimado colega de aquella ciudad:

Una singularidad van á tener las próximas corridas de toros y es que Lagartijo vá á matar los toros que el Sr. Miura le mandó á Córdoba para casteo de la ganadería que el famoso torero está criando en su país.

El Sr. Miura ha querido de esta suerte que el renombrado torero vea la calidad de los toros que le mandó para el fin que expresamos.

Cada día hay mayor demanda para obtener localidades ea las famosas corridas de toros que se preparan en esta plaza, que segun todos los presedentes serán brillantísimas, por que á la emulacion, bien entendida, que á los ganaderos ha presidido para elegir su ganado se reunen, el deseo de los diestros Rafael Molina y Salvador Sanchez de dejar en buen lugar respectivamente á los entusiastas aficionados partidarios de uno y otro diestro. Realmente vamos á presenciar unas corridas de verdadera competencia entre ganaderos y toreros.

Dice un colega:

«Por fin, el día 28 del mes pasado visitó

el Sr. Mantero Rios, actual Ministro de Fomento, la escuadra de instruccion surta en las aguas de Marin,

Al poner el pié en la capitania el señor Montero Rios, á quien acompañaba el señor Vincenti, fué saludado por el dispaao de quince cañonazos ocupando la tripulacion las vergas y el boupres.

El periódico que nos trae estas noticias no nos dice el traje que vestia el Ministro de Eomenta en el acto de revistar la escuadra. Si se hubiera tratado del Sr. Moret que es almirante honorario no hubiese habido luhar á dudas,

Ya tenemos á Cánovas artillero, á Romero Robledo fusar, á Navarro Rodrigo comandante en jefe de sus tercios, á Martos jefe suelto y á Montero Rios cabo de coñon.»

Los rumanos que residen en las comarcas occidentales de los Cárpatos, han conservado una costumbre originalísima.

Cada año, el día de San Pedro, se varifica en el monte Gaina, situada á 5,000 pias sobre el nivel del mar, una feria de novios.

Todas las muchachas casoderas del país se presentan en masa en dicho sitio.

Los preparativos duran años porque las jóvenes llevan su dote, que se expone ante los pretendientes. Allí se cose, se borda y se guisa, para que las muchachas puedan lucir sus habilidades.

Las madres, las hermanas, las tias, los abuelos, las vecinas y las amigas concurren con sus presentes, que son depositados en magníficos baules.

El día de la feria los jóvenes van al monte Gaina, acompañados de los principales individuos de sus respectivas familias.

Paséanse elegantemente ataviados y recorren todos los sitios en busca de la hermosa á quien vieron en la llanura.

Cuando los enamorados se encuentran, se verifica la boda y los novios se hacen mútuos y valiosos regalos.

No suele darse el caso de que una muchacha que haya ido á la montaña tras un marido, regrese al valle sin el esposo que pueda convenirle.

El Diario se ha empeñado en asustar á todo el mundo insistiendo en que por el distrito de Dolores discurre una cuadrilla de bandoleros, cuestion que tiene preocupado al colega hace unos quince días.

Y por lo visto aun no se le ha pasado el susto.

Si presentará *El Diario* alguna candidatura por el distrito de Dolores y teme que naufrague.

En el último tren de ayer llegó á esta ciudad con su familia el magistrado de la audiencia de Valencia D. Ramon Cano-Manuel, juez de primera instancia que fué de este partido, donde cuenta con tan merecidas simpatías.

El señor Cano-Manuel se hospeda en casa de nuestro querido amigo D. Adolfo Clavara.

COMUNICADO.

Sr. Director de EL ORIOLANO.

Muy señor mío: Con disgusto he leído en *El Diario de Orihuela* correspondiente al martes último, con motivo de la reunion celebrada el lunes por fusionistas y demócratas, que yo he dejado de ser *disidente*. Conocida como es mi actitud en todos mis actos políticos, estoy en el caso de rechazar en absoluto el calificativo con que se ha pretendido distinguirme; haciendo constar al propio tiempo que jamás he sido disidente del partido constitucional á que me honro pertenecer; pues mi conducta como individuo de éste y del municipio demuestra palmariamente la ligereza con que se ha obrado al señalarme con aquel calificativo.

Ruego, pues, á *El Diario* que no se ocupe de mi modesta personalidad, sobre todo para suponer lo que no existe, y agradeceré á V. se sirva publicar esta carta de quien se ofrece á V. suyo afmo. S. S.

Q. S. M. B.

Francisco García.

La Crónica opina que deben aplazarse las obras del adoquinado de la calle Mayor para que nuestras paisanas puedan pasear sin obstáculo por la citada calle despues de terminado el novenario á nuestra Patrona.

Nosotros no opinamos como el colega, antes al contrario creemos que deben proseguirse las obras sin interrupcion, toda vez que nuestras bellas paisanas tienen á su disposicion el paseo de la Puerta nueva, mucho mas espacioso, cómodo y capaz que la citada calle, donde todos los años se han lamentado en la época que alude las molestias que ocasionan la aglomeracion de gente y el mucho trámite de carruajes que constantemente tiene aquella importante via pública.

Con mas malicia que fundamento se ha calificado á EL ORIOLANO de órgano oficioso del partido fusionista local.

Nada menos cierto.

El partido fusionista, con su íntegra y acertada gestion administrativa, ni tiene ni pretende tener órgano oficioso en la prensa, que para hacer resplandecer su patriótica conducta y honrada administracion tiene y le basta con el incondicional aplauso de la pública opinion y la imparcialidad reconocida de la prensa de oposicion.

Se lo advertimos á los que pretendieron darnos ese carácter, y se lo avisamos tambien á los que aspiren á tenerlo.

El partido fusionista de la localidad ha engrosado sus filas con valiosos elementos procedentes de las fracciones democráticas.

Ocupándose del hecho el órgano oficial de

los conservadores canovistas asegura que en el pasado y presente de esos hombres políticos hay ciertas dudas y diferencias que pudieran en su dia dar al traste con tan cordial conciliacion.

La conciencia del colega no debe de estar muy limpia cuando en todas partes vé visiones; cuanto dice del fusionismo es un pálido reflejo de lo que ha pasado y pasará en la conservaduría local.

Hay muchos duendes y de ahí los espantos de nuestro compañero.

No está en lo cierto *El Diario* al decir ayer que solo se han intervenido las mesas de las secciones de Granja de Rocamora y Catral, pues tambien lo ha sido la de Torrevieja.

El partido conservador canovista que tan felices se las prometía en las reuniones celebradas por su comité para acordar su asistencia á la lucha electoral, ha desistido de su empresa.

Ya empieza á notarse la influencia de *La Crónica* en el partido.

O por lo menos la del consejero político del colega.

¡Qué tacto! qué tacto!

Algunos sócios del Casino Orcelitano han acogido muy bien el proyecto de invitar á nuestras paisanas para que los domingos por la tarde y despues de terminado el paseo de la Glorieta, concurren á los espaciosos salones de aquella sociedad, á imitacion de lo que se viene haciendo en Múrcia y otras poblaciones.

No sabemos hasta que punto podrán realizarse las lables aspiraciones de los jóvenes iniciadores del pensamiento conocido como es el modo de ser de nuestra elegante sociedad, pero no estará demás que se procure llevarlo á la práctica sin desmayar ante los primeros obstáculos, que nunca faltan á este género de inocentes pasatiempos.

Pronóstico del célebre Zaragozano D. Mariano Castillo para el presente mes.

Continúa el mismo tiempo si bien refresca algo; revuelto y tempestuoso produciendo avenidas y naufragios; despues buen tiempo que cambia en lluvias y vientos muy generales y fuertes emociones en el mar, por último, tiempo desapacible, siendo muy probable que las nieves coronen los montes, acompañando lluvias tempestuosas, vientos recios y algunos truenos.

El príncipe Alejandro que acaba de ser destronado en Bulgaria tiene ahora veintinueve años; es hermano del príncipe Enrique de Battemberg, casado con la princesa Beatriz, hija menor de la reina Victoria.

Pertenece á la casa de Hesse, y fué elegido para gobernar el Estado de Bulgaria por la

asamblea de nobles búlgaros, reunidos en Tirnova en 1879.

En este principado hereditario y constitucional, fué, como se sabe, constituido an virtud del tratado de Berlin y bajo la soberanía nominal de Turquía.

La reputacion del príncipe Alejandro, como gobernante, deja bastante que desear. Su pueblo vivía agobiado bajo el peso de onerosísimos tributos, que se hicieron mas insoportables á consecuencia de la guerra.

Alejandro de Hesse, hoy soberano destronado, era hace siete años un joven sin fortuna, atenido casi exclusivamente á los sueldos que percibía por su modesto destino de oficial del ejército alemán.

Ayer pasó para Madrid, procedente de Torrevieja, la señora de nuestro distinguido paisano el subsecretario de Gracia y Justicia, Sr. Capdepon.

A la estacion salieron á saludarla varios amigos de aquel ilustre diputado.

Los liberales de Orihuela.

Despues de algunos años de separacion y gracias á la constancia y buenos deseos del jefe del partido constitucional, Sr. Ballesteros, y del de las fracciones democráticas, Sr. Garcia Cubero, se consiguió el lunes que los valiosos é importantes elementos liberales sellaran con fraternal y cariñosa reunion la unidad de principios y de ideas profesados por el ilustre jefe del fusionismo, D. Práxedes Mateo Sagasta.

Aparte toda idea política, puesto que EL ORIOLANO, por mas que se pretenda lo contrario, todavia no ha hecho su profesion de fé, nos congratulamos sinceramente por esa union tan necesaria como esperada y aplaudida sin reservas hasta por los mismos que profesan ideas y principios diametralmente opuestos á los del partido constitucional; confiando que todos, absolutamente todos los individuos que forman ese partido en la localidad, se inspirarán constantemente en el progreso moral y material del país, trabajando como dignos hijos de Orihuela por el bienestar de ella, puesto que todos ofrecieron anteponer los intereses de Orihuela á las conveniencias personales ó del partido, siempre funestas para los partidos y para las localidades.

Nuestro querido amigo D. Vicente Sorribes ha retirado su candidatura para diputado provincial por el distrito de Dolores.

Ayer llegó de Madrid nuestro amigo don Sixto Balaguer.

Sea bienvenido.

«LA LIDIA»

PUNTO DE SUSCRICION, EN ORIHUELA,

ANGEL GARCÍA MÚNERA,

plaza de la Merced, n.º 2.

Orihuela: Imp. de C. Payá, Mayor, 37.

ANUNCIOS

GRAN ALMACEN

DE
PAPEL ESTRAGILLA DE TODAS CLASES
Y
FÁBRICA DE SACOS PARA ULTRAMARINOS

DE
PABLO SAMPER SANCHEZ,

PLAZA DE S. CRISTOBAL, N.º 4,

ALICANTE.

Venta al por mayor y menor.

NOTA:

Los papeles que esta casa expende son de superior calidad, contando entre ellos el cuádruple.

Pidanse muestras y se remitirán gratis y francas de portes.

Prontitud en los pedidos.

Mas barato que en fábrica.

PERSIANAS

de cadenilla de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidez

DE LA
ANTIGUA Y ACREDITADA FABRICA

DE LA

VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR,
ASPE.

Representante de la casa en esta población

JUAN RAMOS

Vallet, núm. 11.

FABRICA DE SELLOS DE CAOUTCHOUC
Y GRABADOS DE TODAS CLASES,

DE

J. FRAGUA

Grabador de la Real Casa, Premiado con Medalla de Plata en la Exposición Farmacéutica Nacional de 1882 y de la Segunda Clase en la Fabril y Manufacturera de 1884

CALLE DEL NUNCIO, 7, MADRID.

Representante en Orihuela: ANGEL GARCIA MUNERA, plaza de la Merced, 2.

CENTRO DE SUSCRICIONES

DE

ANGEL GARCIA MUNERA

Plaza de la Merced número 2.

ORIHUELA.

Esta casa se encarga de servir con puntualidad y economía cuantas obras se le encomienden de todos los ramos del saber humano, teniendo también á su cargo continuar las suscripciones de obras incompletas.

Correspondencia permanente con todos los centros editoriales de Madrid, provincias y el extranjero.

LA MARGARITA EN LOECHES.

ANTIBILIOSA, ANTIHERPÉTICA, ANTIESCROFULOSA, ANTISIFILÍTICA Y RECONTITUYENTE.

Es la *única* agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante *treinta y tres años* así lo demuestra.

No confundir la botella de *La Margarita* con la otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia *La Margarita* con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea

EL ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico doctor don Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manuales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que *La Margarita* de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como constituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* mas de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituye en un específico reemplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, si ólis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que fixpresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y draguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15. bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones.

Depósito para la venta al por mayor y menor, Farmacia de Ballesteros, Vallet, 18, Orihuela.

DICCIONARIO BIOGRÁFICO, GEOGRÁFICO,

ESTADÍSTICO Y DE LA LENGUA ESPAÑOLA

POR ENRIQUE JARAMILLO Y REQUENA,

con la colaboracion

DE REPUTADOS Y DISTINGUIDOS ESCRITORES

Esta notable obra, en la cual se comprenden las biografías de los hombres que se distinguen ó se han distinguido en cualquiera de los ramos del saber, la Geografía universal, la estadística de la mayor parte del mundo y el Diccionario de la lengua española ajustado á la última innovacion hecha por la Academia, está publicándose en cuadernos de ocho grandes páginas, en folio, que contienen abundantísima lectura.

El precio de cada uno es el de 25 céntimos de peseta en Madrid, 30 en provincias y 25 en Ultramar y el extranjero.

Se suscribe en Madrid en la administracion del periódico *El Crédito Público*, Lope de Vega, 46 y 48, bajo, derecha.

AVISO

En la plaza del Rodeo, núm. 25, casa de Manuel Perez entendido por Maico se componen y entelan paraguas, sombrillas, antucas y abanicos, y además tiene una buena coleccion de puños para bastones, paraguas, sombrillas etc. etc., todo á precios económicos y servidos con prontitud.

No equivocarse, RODEO,

junto al huerto de San Agustin.